

EL GRADUADOR

Salados los dias excepto los lúnes.

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES MATERIALES

Números sueltos, cuatro cuartos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante. 6 rs. mes.
En los demás puntos. 20 - trimestre.
Fuera de España. 60 -

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion de este periódico. Reclamaciones y correspondencia, á su Director D. ANTONIO GALDÓ y LOPEZ.

PUBLICACIONES.

Toda obra que se remita á esta redaccion se anunciará gratis, publicandose su juicio crítico si se juzga conveniente.

Alicante 2 de Octubre 1879.

Los lectores de EL GRADUADOR conocen y han apreciado los escritos puramente literarios de D. Benedito Mollá, sobre los que en muchas ocasiones no hemos querido llamar la atención porque no se creyera que queríamos remontar el amigo particular hasta el sitio á que tiene derecho por sus escritos, por sus laboriosidad y por sus conocimientos prácticos en muchas ramas del saber humano.

Hoy le concedemos plaza en las columnas de nuestro periódico, para un trabajo importantísimo, en el que por su exclusiva responsabilidad se propone hacer la historia de cuantos hombres han tenido mas ó menos participacion en los destinos de esta provincia, segun los datos, y antecedentes que tiene recopilados.

Por ahora se publicarán las biografías de los que fueron mas hombres de ciencia, que políticos, como Bendicho, Juan Sala, Pedro Montengon, Carlos Coloma, Blanes, Ferriz, (Cardenal) Covarrubias, Juan y Carlos Andrés, siguiendo luego las del duque de Lerma, Luis Gomez, Joaquin Maria Lopez, Verdú, Visado, Carreras, Capdepon, Campos, Pastor de la Roca y otros muchos que no es posible en este momento recordar.

Empecemos, pues, por una notabilidad, por

DON JORGE JUAN Y SANTACILIA.

Damos principio á la serie de biografías que nos hemos propuesto escribir de los hijos de esta provincia que dejaron renombre y perpétua fama, con la del sabio matemático D. Jorge Juan y Santacilia, celebre marino, astrónomo insigne, geógrafo y explorador incansable, émulo de los ingenios mas esclarecidos de su época, y cuya reputacion científica su posteridad ha confirmado, si es que á su fama no ha añadido, con creces, nuevos títulos de gloria.

Diferentes han sido los pueblos de nuestra provincia que han disputado la preeminencia de contarle entre sus hijos, y estas honrosas discusiones, que tanto enaltecen la memoria de Jorge Juan, no es el primer ejemplo que registra la historia. Sin remontarnos á los tiempos de Grecia y Roma, en los que fué general la pretension de los pueblos de proñijar á los hombres que descollaron por su saber y virtud, la época moderna ofrece casos semejantes de esta vanidad patriótica; buena prueba es de ello Cervantes, pues nada menos que ocho pueblos se disputaron el ambicionado timbre de haberle servido de cuna; Madrid, Sevilla, Toledo, Lucena, Esquivias, Alcazar de San Juan, Consuegra y Alcaá de Henares, y es que la fama imperecedera que tras si dejó el inmortal maeco de Lepanto, constituye un legado de gloria para el pueblo donde vió la

luz primera; raro privilegio debido solo á los esclarecidos ingenios.

Acerca del lugar del nacimiento de Jorge Juan, han corrido las mayores diferencias entre los biógrafos, como hemos dicho; los mas le creen natural del pueblo de Novelda, y algunos, especialmente extranjeros, que son por lo general poco apreciadores de nuestras cosas y nuestros hombres, sino sus despreciadores sistemáticos, le hacen hijo de Orihuela (Biog. L. Renier.) La circunstancia de no haberse buscado el acta de su nacimiento, con la diligencia que recomendaba los importantes servicios que durante su vida prestara, ha sido la causa de semejantes encontradas opiniones. Jorge Juan nació en la aldea de Monforte, término jurisdiccional de la ciudad de Alicante, en la tarde del 5 de Enero de 1713, y recibió las aguas de bautismo el dia 9 del propio mes en la iglesia de Nuestra Señora de las Nieves de aquel caserío.

La infancia de Jorge Juan se deslizó tranquila en Alicante, haciendo proveer desde los primeros destellos de su inteligencia, la estension que mas tarde alcanzar debía su privilegiado talento.

Apenas entrado en la adolescencia, su padre solicitó y obtuvo para el joven Jorge la investidura de caballero de la celebre orden de Malta; empero como hombre de sentido práctico y gran prudencia, no le satisfizo la aureola de este vano título nobiliario, y basó desde luego una posicion para su hijo que le facilitase el camino á los verdaderos honores, que si han de ser de algun valimiento, cimentarse debenen los merecimientos personales y dilatados servicios.

A esta sazón, las bondas turbulencias del reino, que la prolongada y enconada guerra de sucesion produjo, habien terminado. Las nuevas necesidades del Estado, y la conveniencia de mantener espeditas las comunicaciones en los vastos dominios españoles, hizo fijarse á los ministros de Felipe V con atención preferente en el fomento de la marina de guerra, recibiendo esta notable impulso y gran prosperidad bajo la administración del activo é inteligente don José Patiño. La marina, pues, ofrecía fácil acceso á la juventud, siempre ávida de novedades, y D. Fernando Juan que conocia las inclinaciones y deseos de su hijo, le propuso como marino, é ingresó en la armada en clase de guardia marina.

Jorje Juan en los primeros años de estudios fué uno de los alumnos sobresalientes. A los 19 años, formó ya parte de la espedición que Patiño organizó contra las costas de Africa, la que al mando del general Montemar consiguió grandes ventajas contra los moros berberiscos, que infestaban con sus piraterías las costas españolas del Mediterráneo, distinguiéndose notablemente por su valor y abnegacion en las cerceñas de la plaza de Orán. Jorje Juan en esta espedición se dió á conocer ventajosamente por su pericia é inteligencia, y con frecuencia era consultado en problemas y casos difíciles, siendo por lo tanto suficiente solo un accidente favorable para alzarse poderoso sobre el nivel y condiciones de sus compañeros de academia; este accidente bien pronto la fortuna se lo deparó, ó mejor, á él le llevó su talento y sus estudios.

Las modernas ideas y, sobre todo, las

teorías de Kepler, agitaban ya por entonces las inteligencias privilegiadas, lanzando al ingenio por vías desconocidas á investigar la verdadera constitucion del Universo; las ciencias exactas principiaron á cultivarse con entusiasmo, y los gobiernos procuraron fomentar estos nuevos estudios. Para medir un grado del meridiano, y determinar la figura y tamaño de la tierra, el gobierno francés nombró una comision, que la formaron los sabios académicos La Condamine, Bouguer y Godin, con destino á las costas del Perú, que entonces formaba parte de los estensos dominios españoles. El gobierno de Felipe V creyó oportuno que acompañasen á aquella espedición científica dos españoles, que reuniesen las mayores dotes de idoneidad posible, y á tan honorífico encargo fueron presentados nuestro compatriota D. Jorje Juan, y su digno émulo, el tambien jóven, y despues célebre, D. Antonio de Ulloa, que á la sazón solo contaba 16 años de edad.

Puesto en íntima relacion Jorje Juan con aquellas eminencias científicas, se aplicó con gran asiduidad á los estudios superiores, siguiendo con incansable perseverancia la senda que los vastos conocimientos de sus compañeros de espedición le abrian, de tal modo, que el espíritu de observacion, que por lo general acompaña á la esperiencia y se desarrolla poderosamente á la edad madura, invadió por entero su genio y gusto, á tal extremo, que antes de cumplir sus veinte y cuatro años de edad, en plena juventud, cuando el imperio de las pasiones hacen á la imaginacion soñadora y la inteligencia superficial, Jorje Juan, escepcion contada á esta regla general, se aplicaba diligentemente á observar las menores particularidades del régimen y estado de las provincias de Ultramar, de aquel nuevo mundo para él completamente desconocido. Recorrió por los años 1735 al 1737, las costas de la Nueva-Granada, exploró el caudaloso rio de las Amazonas, visitó las provincias españolas de Buenos Aires, Chile y del Perú, y como resultado de sus sabias, cuanto prudentes observaciones, dió á luz sus «Noticias secretas de América sobre el estado naval, militar y político de los reinos del Perú y provincias de Quito, costas de Nueva Granada y Chile;» que le valieron gran reputacion y nombre. Tambien en los ratos de ocio que le permitia aquella larga navegacion, imitando al poeta Ercilla, que durante la noche hacia la historia de los sucesos del dia, en la guerra contra Arauco, con elegantes versos, ordenaba sus valiosos apuntes, y escribió su «Historia del viaje á la América Meridional;» obra importante, en la que á la dición correcta y esmerada, unia el interés del caudal inmenso de oportunos datos sobre aquellas regiones, sin que el exceso de su erudicion y ciencia, que las mas de las veces hacen arido el estilo, merced al imperio de la razon que tiende fatalmente á la exactitud y laconismo, quitasen nada á la elegancia y amenidad, que tanto se recomiendan para esta clase de libros.

Vuelto á Europa, en premio á los importantes servicios que prestara en su espedición, fué nombrado capitán de navio, y recomendado ventajosamente al gobierno, como hombre de vastos conocimientos, se le confió la ardua tarea de estudiar en Inglaterra los adelantos

de su marina, que alcanzaba en aquella época gran prosperidad. En el desempeño de esta comision, Jorje Juan mostró la misma pericia y celo que en su espedición á América; empero mas sazónada su inteligencia por los años y la experiencia, recopiló y ordenó sus nuevas observaciones bajo un plan mas científico que lo hiciera con sus estudios sobre el nuevo continente, y en cumplimiento de su comision, no limitándose á dar solo informes, escribió y dió á luz su importante obra «Examen marítimo teórico-práctico ó tratado de mecánica aplicada á la construccion, conocimiento y manejo de los buques,» tratado como el mismo título indica, de aplicacion inmediata, de utilidad real, que vino á perfeccionar el arte y estado de la navegacion en España, desterrando prácticas viciosas é inveteradas.

El trabajo que completó el edificio de su reputacion científica, y le colocó á la altura de las primeras eminencias de su siglo, fué su nueva obra titulada «Estado de la astronomía en Europa,» y como prueba de la estimacion que su persona merecia en el extranjero, y el respeto que á sus conocimientos se leia obtuvo las honoríficas consideraciones de individuo de la Sociedad Real de Londres, de la Academia de Berlin y corresponsal de la de Ciencias de París.

Tantas recomendaciones hicieron mudecer á las medianías, sus rivales, y desde entonces el gobierno le concedió sin limitacion alguna la mayor confianza: á él se debe el establecimiento del Observatorio astronómico de la isla de San Fernando, primero que existió en España, y dirigió su construccion acabadamente; fué nombrado Jefe de escuadra, comandante de los guardias marinas y director de los arsenales de la nacion, y finalmente director del Seminario de Nobles de Madrid.

Antes de terminar estos brevísimos apuntes, justo es que consignemos la circunstancia de que Jorje Juan fué tambien habil político: encargado por el gobierno español de una mision cerca del emperador de Marruecos, el distinguido matemático viajó por este imperio en calidad de embajador extraordinario, llenando cumplidamente los deseos de los que en él depositaron confianza.

El continuo ejercicio de su inteligencia y su incansable asiduidad en los estudios, si bien en su juventud fortalecieron su espíritu, ya cerca de sus sesenta años, fueron causa de molestias que concluyeron por enervar sus fuerzas físicas é intelectuales, y tras una brillante carrera, falleció el 21 de Junio de 1773 en la villa de Madrid.

Pocos han honrado á su pueblo natal como este ilustre alicantino, y cosa singular, en memoria de este preclaro talento sus conciudadanos ni elevaron una estatua, ni otro monumento que honrara su memoria; no, hemos dicho mal, su nombre, hoy que tan sin tasa se derrochan caudales, á las veces solo por satisfacer pueriles vanidades, solo se halla inscrito en un miserable azulejo en una estraviada calle de esta ciudad.

Benedito Mollá.

«El Eco» se ha encerrado en un círculo vicioso al tratar las irregularidades ocurridas en la Administración económica. Aunque ayer

consagra á este espinoso asunto la mayor parte del número, dice poco de nuevo que pueda ser contestado y este poco, como decimos, se concreta á suponer que no habiendo mas que alteraciones y raspaduras en las cartas de pago que obran en poder de los Ayuntamientos, estos deberán reclamar á los autores de la falsificación.

Perfectamente. Ya sabemos, que dado el caso de que un comisionado ó un alcalde haya admitido una carta de pago de menos cantidad que la realmente entregada para su ingreso en la Caja de la Administración, no puede culpar á nadie de haberse dejado engañar, ni los señores Jefes de la oficina tienen ninguna responsabilidad moral; pero, se nos ocurre una duda que suponemos se apresurará á desvanecer el colega, toda vez que es tan amable y que toma á gusto los asuntos de la Económica, y que les consagra tal amplitud.

Dado el caso de que las cartas de pago en poder de los ayuntamientos no contengan enmienda, ni alteración de ninguna clase y sean legítimas las firmas y resulte exacta la cantidad entregada por las autoridades locales y esta concuerde con los asientos en los libros de Intervención, pero nó con los de Caja, ¿quién sufrirá el perjuicio?

¿Recaerá sobre las Municipalidades que conserven un documento legal, ó sobre el Tesoro público que no ha recibido lo que debió recibir?

Este es el punto grave del asunto que nos ocupa, á cuyo esclarecimiento, en lo que sea posible para no dificultar ni entorpecer los procedimientos judiciales, esperamos contribuirá el otro diario ministerial «La Provincia» que con un celo digno de encomio se ha venido ocupando de estas irregularidades en defensa de los pueblos, del público y del mismo Gobierno.

«La Provincia» no contesta ayer tampoco al artículo *La Verdad* de su hermano en creencias.

El de ayer se titula *Otra verdad*, y es posible que espere á que publique todo género de verdades para contestarle entonces.

Se ha descubierto otra irregularidad en la Administración económica de Alcalá la Real.

Vamos á irregularidad por segundo.

El Sr. Carvajal ha comunicado al Sr. Castelar los acuerdos tomados en las conferencias de París.

Hace muchos dias no hemos tenido el gusto de saludar al señor Director del Sindicato de riegos, ni recordamos qué cuentas publicó «El Constitucional», pero si es tal la curiosidad de «El Eco» que acude á nosotros para que le ilustremos en las referidas cuentas, bus-

caremos el medio. Estamos á la disposición del colega.

Solo hay un pequeño inconveniente, que aduce uno de nuestros compañeros de redacción. Por desempeñar este trabajo, curiosillo también como él solo, quiere en cambio que el órgano del Ayuntamiento publique por partidas lo que se comieron los comisionados que últimamente han visitado la corte. Ya sabe el colega los mandamientos de la Carraca: *Toma y daca*.

De «La Correspondencia:

«El gobernador de Murcia ha participado al ministro de la Gobernación que ayer sorprendió una reunión de republicanos á quienes ocupó varios papeles sediciosos.»

Vamos, del mal en menos.

Aquí no son los republicanos sediciosos, sino los papeles.

«En Malaga hay cerradas hace tiempo cuatro escuelas, por no tener dinero el Ayuntamiento.

El Ayuntamiento de Málaga se gastó el domingo 4.000 reales en una procesion.»

Esto es parecido á lo de por acá. No cierra las escuelas, pero hace nueve meses que los tiene sin cobrar una peseta.

En cambio en este tiempo se han hecho viajes á la corte que han costado muy cerca de 12.000 reales; hemos visto la entrada de don Alfonso y doña Violante, que desde su caballo mandaba á los allicantinos á la perrera, frase repetida durante la carrera de la augusta majestad; y en procesiones y otras frioleras, ellos saben el dinero que se ha tirado á la calle, y á todo esto los maestros de escuela sin cobrar ni lo nuevo, ni lo viejo.

Al fin le ha llamado la atención á «El Eco» la interminable relación de crímenes de todas clases que se cometen en estos benditos tiempos de orden y de respeto á la ley, y dice por toda defensa que *la humanidad es fragil*.

Es verdad.

Ni los tubos de vidrio pueden compararse con la fragilidad actual de los hombres.

Consuélese el colega sabiendo que si la relación que publicamos los martes es incompleta, tiene la culpa nuestro director que no quiere hacer el periódico del tamaño del «New-York Herald» ó del «Times.»

Un suelto de recuerdos de nuestro apreciable colega «El Imparcial:»

«A pesar de que hablar de edades es conversacion de mal tono, «La Epoca» le recuerda anoche al señor duque de la Torre que se acerca á los 70 años.

El colega olvida que Espartero vivió hasta los 83 años. Lafayette llegó á los 77, Castaños á los 96, el duque de Saldanha á los 88, el general Infante á los 79, el general San Miguel á los 91, Garibaldi se acerca á los 81.

Los generales del partido liberal feliz-

mente suelen vivir mucho y con provecho.»

Dice «El Diario Español:»

«Detras de los 80.000 hombres armados que el Gobierno tiene á su servicio, hay muchos millones de españoles dispuestos á rechazar con energía invencible cualquier intento de desobediencia que tuviera por objeto hostilizar al Gobierno, que merece toda la confianza del País.»

Y contesta un periódico que defiende á D. Arsenio Martínez Campos.

«Es cierto, pero también están dispuestos esos millones de españoles á rechazar y evitar la inmoralidad administrativa y los abusos, y sin embargo no lo hacen, porque son hombres honrados, y sabido es que los *hombres honrados* no se meten en nada.»

Como se refiere el suelto que vamos á copiar á un pueblo de nuestra provincia, nos atrevemos á llamar la atención del Sr. Puente y Brañas sobre su contenido.

Dice «La Iberia:»

«Segun nos escriben de Concentaina, es grande la intranquilidad que reina en aquella comarca á causa de vagar por el campo dos individuos de muy malos antecedentes que hasta ahora han sabido burlar la escasa persecucion de que son objeto por parte de las autoridades. Si á esto se une el que desde hace poco tiempo se han verificado en los alrededores de la población dos asesinatos, uno antes de anoecer y el otro casi á la misma hora en uno de los caminos mas concurridos sin que se hallan descubiertos los autores, debe convenirse en que hay motivos mas que suficientes para la alarma á que nos referimos.

El alcalde de Concentaina no adopta las medidas correspondientes para que la población se halle vigilada en la escala necesaria, pues nada se adelanta con que el arrendatario y vigilantes de consumos anden de dia y de noche por la población y sus afueras armados de escopetas, porque como no llevan insignia alguna que acredite su cargo y suelen por las noches disparar algunos tiros, contribuyen á fomentar la intranquilidad que reina en Concentaina.

Creemos, por lo tanto, que es necesario desplegar mayor energía que hasta ahora para prevenir cualquier nuevo atentado que se intente y no dudamos que al fin y al cabo las autoridades echarán mano de los recursos que tienen á su disposición para que aquel país éntre en condiciones normales.

Si no lo hicieran con toda urgencia, incurrirían en grave responsabilidad.»

Elegantemente impreso ha visto la luz pública en nuestra ciudad el «Curso elemental de Química, con arreglo á los últimos puntos de vista de la ciencia» por el Doctor don José Soler y Sanchez, Catedrático propietario que fué de Química inorgánica en la Universidad central, en la actualidad de Elementos de Física y Química del Instituto de esta ciudad.

Modesta publicación llama el Sr. Soler á su nueva obra; sin duda le ha movido considerarla de tal humilde manera, el haberla dedicado principalmente á servir de texto á los institutos de segunda enseñanza y establecimientos semejantes; por lo demás, pocas obras de su índole podrán presentarse, no solo en España, ni aun en el extranjero de tanta estension.

Divídela en dos partes principales, «Química filosófica y Química descriptiva:» en la primera, se exponen sucintamente los principios de la ciencia: en la segunda, se describen con claro laconismo los cuerpos simples, y cuantos com-

puestos puedan de ellos formarse, dando para cada uno su fórmula típica, símbolo, peso atómico, cuantivalencias y además, su estado nativo, como se obtienen, y cuales son sus propiedades y usos; bajo este concepto creemos que la obra del Sr. Soler no es solo un libro de texto, sino también una obra de consulta, de uso práctico é inmediato para los químicos, farmacéuticos, médicos y cuante por razón de su profesión se ejerciten en productos químicos.

Bien quisiéramos tener la competencia suficiente para exponer por su examen, la utilidad de esta obra, que al decir de su autor sirve de preliminar, á la introducción de sus lecciones, que publicó bajo el nombre de *Las Teorías de la Química* pues para apreciar el valor del método, y la verdad de las teorías, desarrollado y espuestas en esta obra por el eminente químico, nuestro paisano, necesario es mucha ciencia y dilatados años de experiencia.

Véndese este tratado en las principales librerías, pudiéndose dirigir los pedidos, con descuento, al autor, plaza de San Cristóbal, número 12, Alicante.

Las Teorías de la Química, del mismo autor se vende en los mismos sitios y con iguales condiciones.

Despachos telegráficos

Badem Badem 30.—El príncipe de Gortschakoff ha visitado al emperador de Alemania.

En esta ciudad visitará también al príncipe de Bismarck.

San Petersburgo 30.—Segun noticias oficiales los rusos tuvieron un encuentro con los turcomanos, que estaban fuertemente atrincherados.

Después de una lucha que duró seis horas los turcomanos huyeron, perdiendo muchos miles de hombres.

Por su parte, los rusos perdieron 185 hombres con siete oficiales, y tuvieron 250 soldados y 16 oficiales heridos.

Paris 30.—En los primeros dias del mes próximo saldrá de París, el Sr. Gambetta con objeto de recorrer algunos cantones suizos.

Viena 30.—Se insiste en que lo conferencia entre los príncipes de Gortschakoff y Bismarck se celebrará en Berlin á mediados del próximo octubre.

San Petersburgo 30.—El gobierno ha amenazado con fuertes multas á los periódicos rusos por su lenguaje hostil á la política de los gobiernos de Inglaterra y Alemania.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Graduador.

Madrid 30 de Setiembre de 1879.

Sr. Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mio: En un círculo muy autorizado se confirmaba anoche las noticias que di á V. en mi carta de ayer, respecto á la actitud del gobierno de Francia y las que comuniqué con fecha del veintinueve del corriente con referencia á un telegrama de Viena.

El presidente del Consejo de ministros, anoche á las siete y media tuvo una conferencia con el rey que duró unos tres cuartos de hora, que parece verse sobre la cuestion del casamiento y otros asuntos relacionados con la veji-

na república, que es lo que verdaderamente llama la atención del ministro en los presentes momentos. Como los periódicos que recibirá V. por el correo que mando esta carta, se ocupan de la reunión que han tenido los ministros esta mañana, no quiero cansarle con repetición de noticias que ha de ver en dichos diarios, y porque después de todo no ofrece importancia alguna, como sucede con todas las noticias que los ministros dan de primera intención cuando salen del consejo y se encuentran con una falange de noticieros que les acometen con lapiz en ristre.

Un renombrado orador parlamentario de la extrema izquierda de la cámara popular, tiene resuelto interpelar al gobierno acerca de los motivos que han producido el Gabinete de Viena, en el asunto referente al ceremonial que ha de observarse en el acto de pedir la mano á la Archiduquesa D.^a Cristina.

Bajo el supuesto de que el próximo período parlamentario ha de ofrecer grande interés, varios políticos domiciliados en provincias, han escrito á sus amigos encargándoles les busquen casa en Madrid para pasar aquí el inmediato invierno. Dicese que mañana la Gaceta publicará el decreto nombrando director general de caballería al Sr. Conde de Valmaseda, nombramiento que ha sido hoy firmado por el rey.

Es cuando por hoy puedo comunicar á V.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Gacetillas.

LA LIRA.—Esta noche á las ocho y media tendrá lugar la 39 velada musical en el Jardín de Isabel II.

Hé aquí el programa:

- 1.º La Giralda, paso doble.—Juanranz.
- 2.º La estudiantina española, jota coreada.—Lucena.
- 3.º Duo de tiple y bajo, de «Nabucos».—Verdi.
- 4.º Por primera vez se ejecutará la Batalla de Inkertman.—C. Llorens.
- 5.º Final 2.º de «Un ballo in maschera».—Verdi.
- 6.º Por última y definitiva vez, y á ruegos de muchas personas, el Pot-purri del Ferro carril.—Zawertal.
- 7.º El Amor, vals polca coreado.—Campano.

A VUELTO.—A desembarcado en el puerto de Santander procedente del continente americano, el conocido primer actor D. Vicente Rodríguez Jordán, que según parece ha sido contratado para uno de los principales teatros de Madrid.

Alicante conserva muy gratos recuerdos de tan estimable actor.

CATÁSTROFE COMPLETA.—Los informes de la catástrofe en San Lúcar la Mayor al empezar el domingo 21 la lidia de los toros, rectifican la cifra de las víctimas que produjo el hundimiento del tablado. En el acto murió D. Juan Rodríguez, administrador de bienes nacionales en aquella ciudad, que deja seis huérfanos. Además quedaron seis personas muy gravemente heridas, 10 menos graves y de 30 á 40 con heridas ó lesiones leves. El carpintero que construyó el tablado se encuentra preso.

HACIA FALTA.—La confitería de don Carlos Chorro, se ha transformado en una limpia y bien surtida tienda de cerería.

En ella encontrará el público riquísima velas de esperma; cera para flores; velas rizadas un gran surtido de toda clase de cera.

AQUA BUENA.—El dueño de los depósitos de la Cantera, que tiene establecido

el kiosco en la plaza del Mar, ofrece desde hoy agua pura de lluvia al mismo precio que hasta ahora venia vendiéndose.

A LOS PROPIETARIOS.—En el acreditado establecimiento de José Llobregat, Calatrava 14, se acaban de recibir cien mil azulejos y cien mil de Barcelona, con gran variedad de dibujos, desde el precio de 14 pesetas el ciento y seis pesetas los de Barcelona respectivamente, los cuales ofrece á sus numerosos parroquianos con las mismas ventajas que las ha obtenido de fábrica.

En el mismo se encontrarán pavimentos mármol blanco y negro, y los nuevos mosaicos estrangeros Tochon y Lanzun y adornos para fachadas y jardines.

Para la colocación de pavimentos proporciona pavimentadores inteligentes, á precios económicos. Calatrava, número 14.

NODRIZA.—Una, leche fresca de un mes, desea encontrar casa para criar. Darán razón en la tienda de cofres de don Juan Berruti, calle de los Angeles.

Seccion comercial.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el día de ayer.

ENTRADOS.

Balandra Patricio Sala, c. Soler, de Cartagena, con cebada.
Pailebot Ceres, c. Arnell, de Adna, con lastre.
Balandra Primera Constancia, c. Rovedó, de Sevilla, con cebada.
Vapor San José, c. Pi, de Valencia, con efectos.
Id. frances Touraine, c. Romanet, de Id., con id.

DESPACHADOS.

Vapor San José, c. Pi, para Cette, con efectos.
Id. frances Touraine, c. Romanet, para Orán, con id.
Laud Jóven Antonia, p. Olivares, para Torreveja, con lastre.

Seccion local.

SOCIEDAD EL FOMENTO.

DE ALICANTE.

Enseñanzas para artesanos.

Del 1.º al 15 de Octubre estará abierta la matrícula para las cátedras establecidas en esta Sociedad, en casa del secretario D. José Mirete y Visedo, calle de Montegon, núm. 6, piso 2.º; de cuatro á seis de la tarde.

Las asignaturas que se enseñarán en el próximo curso, son las siguientes:

Aritmética y Geometría.
Física y Química.
Música.

Advertencias.

1.º Para matricularse en la cátedra de Aritmética y Geometría es necesario tener catorce años de edad y saber leer y escribir.—Para estudiar Física y Química es preciso haber estudiado con aprovechamiento el pasado curso la Aritmética y Geometría, ó examinarse de estas asignaturas.—Para matricularse en la clase de Música es menester tener diez y ocho años y saber leer y escribir.

2.º Los exámenes de ingreso tendrán lugar los domingos 5 y 12 de Octubre y el jueves 16, de diez á doce de la mañana, en el local de esta Sociedad Calatrava 7, principal.

3.º Los alumnos que estudiaren el curso anterior Aritmética y Geometría deberán asistir á cátedra del 16 de Octubre al 15 de Noviembre, para terminar el estudio de la Geometría.

4.º Los alumnos que estudiaron con

aprovechamiento Música en el año anterior, tendrán en el presente su segundo curso, recibiendo una lección semanal. A esta lección podrán asistir tambien los jóvenes que lo deseen y tengan los conocimientos preliminares indispensables, de solfeo y lectura de música.

5.º Las cátedras de Aritmética y Geometría y música se abrirán el 16 de Octubre, y la de Física y Química el 17 de Noviembre. Oportunamente señalarán los días y las horas de clase.

6.º En el presente año no habrá enseñanza de dibujo costeada por la Sociedad.

Alicante 29 de Setiembre de 1879.—
P. acuerdo de la Junta directiva, *El Secretario.*

D. José Pascual del Pobil y Martos, Director del Sindicato de riegos de la Huerta de Alicante.

Hago saber: que desde el día 1.º al 12 inclusive de Octubre próximo estarán espuestas al público en la portería de las oficinas de esta Dirección, las tres listas de electores, el-gibles y con derecho á concurrir á las Juntas generales, que previenen los artículos 12, 13 y 49 del Reglamento del Sindicato, á fin de que en el espresado término puedan hacer los interesados, las reclamaciones oportunas de inclusion y exclusion de los mismos, de conformidad á lo que se dispone en el art. 16 de dicho Reglamento.

Alicante 30 de Setiembre de 1879.—José P. del Pobil.

D. José Pascual del Pobil y Martos, Director del Sindicato de riegos de la huerta de Alicante.

Hace saber: Que desde la publicación del presente edicto queda abierta la recaudación en las oficinas de esta dirección el tercer dividendo del impuesto correspondiente al mes de la fecha para atender á la perforación del pozo artesiano, según la autorización de la Junta general de regantes celebrada el día 27 de Julio último, la cual tendrá efecto desde el 1.º al 31 del actual.

Alicante 1.º de Octubre de 1879.—José P. del Pobil.

Aviso.

Se dá en arriendo el almacén por el cual entraba el público al teatro Español y servía de café y depósito de enseres del mismo. Se ha comunicado con el espresado coliseo y para tratar dirigirse á la calle de Teatinos 8, escritorio.

Preparacion

para carreras especiales, civiles y militares por D. José Mirete y Vicedo, Licenciado en ciencias exactas, abogado y jefe por oposición de trabajos estadísticos de esta provincia Montegon 6, segundo.

Aviso.

Anda corriendo los pueblos de la Provincia, un supuesto representante de Mr. Lassalle, óptico, el cual ha tenido la poca delicadeza y la punible osadía de repartir prospectos en nombre de la casa, y vender géneros no legítimos según acreditan algunas personas que han venido haciéndome algunas reclamaciones. Se llama dicho supuesto representante Juan Cours: Mr. Lassalle pone en conocimiento del público que no admite ninguna reclamación de parte de dicho señor ni de parte de otro cualquiera, por no tener representante alguno en ambulancia.

AGENCIA DE NEGOCIOS

á cargo de

Don Wenceslao Alted y Jornet,
Procurador de los Tribunales.

SE ADMITEN.

Toda clase de asuntos judiciales.
Representación de ayuntamientos.
Gestión de todos los asuntos que hayan de ventilar las corporaciones ó particulares en cualquier oficina ó dependencia de esta Capital y fuera de ella, para lo cual cuenta con respetables correspondientes en Madrid y principales poblaciones de España.

Administración de bienes y rentas.
Encargos y comisiones y todo cuanto necesite una eficaz y activa gestión.
Despacho: Argensola, 9.—Alicante.

La Catalana.

Agencia para la tramitación y despacho de toda clase de negocios.

Compras y ventas en comisión.

Licenciados del ejército, reclutas disponibles, soldados de reserva é ilimitada que deseen sustituir á reclutas destinados á Ultramar.

Se despachan todos los asuntos referentes al ramo de Quintas.

Plaza Isabel II, núm. 9, pral.

MOLINO HARINERO

DE

D. Tomás Tato,

frente á la estación del ferro-carril.

Se admite toda clase de grano para su molienda á los precios siguientes:

Cahíz de trigo. 22 reales.
Cahíz de cebada. 16 id.



Gabinete Odontológico del Profesor dentista y subinspector del mismo ramo,

Antonio Espuch.

Se practican toda clase de operaciones necesarias en la boca. Se construyen dentas duras, desde un diente en adelante sistema Anglo-Americano ó sea presión atmosférica. Mendez Nuñez, 5, principal, derecha. Alicante.

LUZ SUCESOR H. VICTORI

El propietario de este sistema de alumbrado, de acuerdo con el de esta provincia, deseoso de que esta clase de luz se ponga al alcance de todas las fortunas, han convenido hacer una gran rebaja en la colocación de mecheros, facilitando de este modo la reforma de las antiguas lámparas que arden con petróleo, hasta las personas menos acomodadas, pues esta variación que costaba 16 reales, solo valdrá 10 desde 1.º de Octubre. Así mismo el gas artificial se venderá desde dicho día á 3 rs. litro.

Conviene recordar que con este sistema no se necesita tubo ni tereida y que su luz es tan clara é intensa como las del gas.

Propietario en esta provincia, Faustino Uriarte, calle de Teatinos 52 y 54.

Quincalleria.

Maletas.	Cortaplumas..
Sombrereras.	Lancetas..
Planchas-vapor.	Peinos.
Idem ordinaria.	Batidores.
Grifos superior.	Gutaperchas.
Ata-mantas.	Petacas.
Bolsas de viaje.	Porta-monedas.
Sacos de noche.	Cepillos.
Jaramañola.	Sombrillas.

Antonio Guillón Lopez, calle Mayor, núm. 13.—Alicante



VAPOR GUADALETE.

Saldrá el 2 de Octubre, para Valencia, Barcelona, Cette, y Marsella.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios Faes hermanos y compañía

EL VAPOR N. PEREZ.

Saldrá el 3 del actual, para Málaga, Cádiz, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gijón, Santander y Bilbao.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios: Faes Hermanos y C.º

Alicante.—Imp. de R. Jordá.

MAQUINAS PARA COSER
DE
LA COMPANIA FABRIL



Singer.

¡Gran rebaja!

TODOS LOS MODELOS

10 RS. SEMANALES,
sin entrada, ni adelanto, ni aumento.

¡Nada más que 10 rs. al llevar la Máquina!

120 premios, los más altos y honrosos, obtenidos en todas las Exposiciones.

ACEPTACION UNIVERSAL SIN COMPETENCIA.

Esta casa vendió en 1878, 356.432 Máquinas, es decir, 73.620 más que en 1877.

Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, duños, corsés, zapatos, guarniciones, y para todo lo que sea coser en cualquier forma.

Enseñanza gratis.

Se atiende á cualquiera que tenga una máquina SINGER: no importa la época y el lugar en que la haya adquirido. La superioridad de sus máquinas y el gran capital de que dispone, colocan á esta Compañía en condiciones de hacer al público

¡Ventajas increíbles!

Por cualquier máquina

10 RS. SEMANALES.

Pidanse Catálogos ilustrados con cuantas noticias se deseen, dirigiéndose á La Compañía Fabril SINGER, en cualquier población del mundo de alguna importancia.

ALICANTE: 5, Almas, 5.

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS

RICORD FAVROT

Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Brea á la vez que la accion anti-hemorragica de la Copaiba. No cansan el estomago ni provocan diarrea ni nauseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos antiguos y recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina. — Precio: 22 rs. frasco.

A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la

INYECCION RICORD

es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas. — Precio: 16 rs. frasco.

VERDADERO JARABE DEPURATIVO

RICORD FAVROT

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilitico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sifilis constitucional.

DEPOSITO GENERAL en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, Paris.

Unico propietario de las formulas autenticas; por lo tanto, todo medicamento anunciado o vendido con el nombre del Dr Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificacion.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

Importante.

No siendo posible al reputado doctor Sr. Nogués, cirujano-dentista de Madrid, Puerta del Sol, núm. 6, atender á su numerosa clientela de la corte, y por lo tanto salir á recorrer las capitales de provincia, según costumbre de años anteriores, ha resuelto que lo verifiquen su hermano político, D. Francisco Garcia, hábil profesor dentista, y el artífice D. Cipriano Cayon, acreditado oficial y antiguo dependiente de su casa, y establecer en Alicante una sucursal surtida con todos los adelantos de las primeras capitales de Europa y América para que pueda competir con los principales gabinetes odontólogos y responder á las necesidades de prótesis dental, para cuyo objeto van provistos de un inmenso surtido de dientes de diferentes calidades, á fin de que todas las clases de la sociedad no carezcan de los auxilios de este arte.

Tarifa de precios.

Dentaduras base de caoutchouc y presion atmosférica, desde 800 reales.
Dentaduras base de caoutchouc, rosa, presion de platino, 1.500 id.
Dentaduras base de caoutchouc, rosa, presion de oro, 2.000 id.
Novedad: dentaduras de celuloide, 3.500 id.

Se colocan dientes desde 40 rs. en adelante.

Toda clase de operaciones concernientes á la boca y curacion de las diversas enfermedades de este órgano aun cuando estén desahusados los enfermos por otros profesores, á precios convencionales.
Calle Mayor, 10; Entresuelo.

Petróleo de primera clase.
A 62 reales caja, de tránsito.
Dirigirse á los Sres. Fournade hermanos, calle de San Francisco, número 12; en Alicante.

RAN surtido de ferreteria. — Pernos de todos tamaños. — Visagras ó frontizas de todas dimensiones. — Pasadores de rabllo, desde 1 pulgada hasta 6 pulgadas. — Pasadores embudidos fuertes de todos tamaños.

Picaportes para ventanas y vitrieras. — Cerraduras de puerta de calle, sala, cuartos. — Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fabricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y paraguinanos. — Antonio Guillen, calle Mayor, núm. 13, 15, 17.

No mas Cuartanas, Tercianas ni Diarias



Curacion radical de toda clase de fiebres de carácter intermitente; sin temor á que se reproduzcan.

Su uso, devuelve apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y recobra su salud como por encanto.

Precio: 24 rs. en dos cajas con su correspondiente instruccion para el uso, seguida de varias cartas de personas que las han usado que acreditan los maravillosos é infalibles resultados.

Se hallan de venta en las farmacias siguientes: Alcabete, D. Manuel Martinez, calle Mayor 45. Almoradí D. Ricardo Herrera. Almería, don Antonio Vivas, calle de las Tiendas. Badajoz, D. Ramiro Estevez. Barcelona, Sres. Alomar y Triach. Béjar, D. G. Gomez y Torres. Burgos, don F. de la Hera. Cartagena, D. E. Picó. Dolores, D. V. Sorribes. Yecla, don M. Soriano. Jaen, D. R. Martínez. Logroño, D. Ildefonso Zubia. Madrid, Sres. Rodriguez Hernandez, Mayor 27 y 29, Moreno Miquel, Arenal, 2. Salagon, Toledo 80. Murcia, D. J. Lopez. Oribuola, D. R. Boffi. Novelda, T. J. Martinez. Palencia, Sres. N. Fuentes é hijo. Santiago, D. M. Blanco y Navarrete. Santapola, D. Antonio Mas y Mas. Tobarra, D. E. Luzon. Toledo, D. Juan Martin y Duque. Valencia, Sres. A. y Fabiá. Climent; Maril, y D. R. Rives. Valladolid, D. Angel Vellogin Aguasal. Zaragoza, Sres. Rios Hermanos y en las principales farmacias de España.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento. — Se vende en las principales boticas del universo. (Esigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Jarabe de quina ferruginoso

PREPARADO POR

Don Jose Carlos Bellido.

Farmacéutico. Plaza de Isabel II; Alicante.

Este Jarabe, compuesto de dos elementos á cual mejores, como son, la quina, que es el medicamento tónico por excelencia y el hierro, que es un elemento importante de nuestra sangre, se emplea con feliz éxito en la clorosis, algunas enfermedades del estómago, pérdida de apetito, digestiones difíciles, desarreglos del estro, y reemplaza con ventaja á los vinos de quina y las preparaciones ferruginosas.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas); Alicante.

Comp. Hispano-Francesa

SERVICIO SEMANAL FIJO

ENTRE ALICANTE Y CETTE POR LOS VAPORES

ADELA, NAVIDAD Y SAN JOSÉ.

Salidas de Alicante, todos los martes á las seis de la tarde para Valencia, Barcelona, San Felip, Palamós y Cetta. Admite carga y pasajeros. Consignatarios: Sres. G. Ravello é Hijo. — Calatrava, 12.

ROYAL INSURANCE COMPANY

SEGUROS CONTRA INCENDIOS
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Dotes para niños pagaderos al cumplir 10 ó 20 años.

AGENTES EN ALICANTE:

Cumming Hermanos, Plaza de la Constitucion, núm. 9.

INTERESANTE

para las Señoras.

En la perfumeria de Antonio Guillen, frente á la calle de las Almas Mayor, 18, se ha recibido en agua de Matilde Dias; han para rubias y morenas á 30 rs. frasco, la crema de nieve y almeirade Brea y Moreno.

Varias pastas y elixires para la dentadura y el rico jabon dentrifico del Dr. Thomas.

Los ricos extractos Kampaca, gilan gilan, el heno y otros de buen gusto y tono.

Tambien ofrezco un variado surtido de jabones, polvos arroz, velontina y todo lo correspondiente al ramo de perfumeria, tintes de todas clases para el cabello, recomiendo el Richard y el Félix. Crema para el cutis de ley y de cisne.

Antonio Guillen Marin: Mayor, 18.

Rafael Abat

San Francisco, núm. 20; Alicante.

Camas de laton doradas y de hierro maqueadas

dibujos nuevos y elegantes en todos tamaños. — Colchones patente de tela metálica para las mismas. Muebles de madera torcida con asientos de rejilla legitimos de Viena.

Pianos de venta y alquiler. Variado surtido en vajillas de porcelana transparente, loza inglesa, alemana y francesa.

Bateria de cocina, de hierro con baño de porcelana y estafiada.

Lámparas y quinqués de todas clases desde 3 reales uno en adelante.

Elegante surtido en objetos de capricho propios para regalos de boda, etc. etc.

Perfumeria de las mejores fabricas inglesas y francesas y la legitima agua de Johana, Melle Farina.

Variado surtido de juguetes.

Máquinas para coser á mano y á pié.

Vinos de Champagne, Burdeos y Jerez. Licores superiores y el celebrado anisete de Maria Brizard.

Todos estos articulos y otros muchos á precios sumamente económicos.

Interesante.

Se compran toda clase de valores del empréstito de 175 millones, titulos de la deuda amortizable, etcétera etcétera. Se ceden Bonos del Tesoro y toda clase de papel del Estado al precio de cotizacion mediante una pequeña comision. Se gestiona el pronto despacho de toda clase de asuntos tanto en esta ciudad como en Madrid y otros puntos. Princesa, 24, principal.